

H. CLARK KEE, *¿Qué podemos saber sobre Jesús?* Ed. El Almendro, Córdoba, 1992.

La presente obra se enmarca en la línea del acceso a Jesús, como claramente indica su título. Y ello, frente a críticas antiguas y modernas, que se han dado y se dan, sobre la figura de Jesús, es decir, frente a las diversas interpretaciones de su Persona y su significado. Por eso, afronta, sobre todo, un acceso a través de los datos de los diversos materiales que poseemos: las fuentes externas (F. Josefo, Plinio, Suetonio, Tácito, Rabínicas, Qumrán) y las fuentes internas (neotestamentarias no evangélicas, apócrifas, y especialmente, fuente Q., Marcos y los otros evangelios). A través de ello aborda temáticamente el origen de Jesús, su actividad, sus predicciones, el discipulado, la redefinición de la participación en la Alianza y del Mesías, su relación con Dios y su predicación del reino, la conflictividad y el enfrentamiento, su muerte y los encuentros con el Resucitado.

De este modo, a través de tal estudio sintético de las fuentes se pretende acceder a Jesús, en una fase de síntesis de la investigación contemporánea. En este sentido, presenta una visión de reconciliación con el material, no entrando en la discusión sobre los materiales secundarios, sino afrontando el texto en sí mismo; y sin embargo, no perdiendo el aspecto crítico subyacente. Logra así una presentación ágil y una metodología, por la que muestra el proceso evolutivo de la redacción de la tradición sobre Jesús.

La conclusión que pretende mostrar es la concurrencia básica de las fuentes y, con ello, la viabilidad del acceso a Jesús y a su pretensión, pues "tenemos acceso a un claro y sólido conjunto de datos sobre esta figura" (pág. 146). Ante Jesús nos encontramos con una misma tradición, transmitida en varias formas y en contextos diversos, que presenta perspectivas según cada comunidad, pero también, datos históricos. Pero subrayando la diferencia, a la vez que la continuidad, de un saber sobre Jesús por tradición y un conocer a Jesús por encuentro espiritual. En definitiva, un libro asequible que aporta una buena síntesis.

José A. Rodríguez Roca

RAFAEL LAZCANO, *Bibliographia Missionalia Augustiniana - América Latina (1533-1993)*. Editorial Revista Augustiniana, Madrid, 1993.

Se trata de un libro de consulta excelente, imprescindible en cualquier biblioteca de un Centro de Estudios teológicos o históricos. Contiene una exhaustiva recopilación bibliográfica de todo lo publicado acerca de la presencia y actividad apostólica de los agustinos en tierras americanas a lo largo de estos cinco siglos.

La obra consta de cuatro partes, perfectamente delimitadas, según un plan de conjunto sistemático: La primera, con el epígrafe de "Historia general", ofrece las fuentes bibliográficas más utilizadas por el autor (un total de 56 títulos), las crónicas e historias generales consideradas como clásicas y publicadas a lo largo de los siglos (son 64 títulos) y los estudios generales acerca del tema (119 títulos). La segunda parte, titulada "Historia local", incluye 1.131 obras, que son catalogadas y recensionadas por orden alfabético de países y de autores, constituyendo una riquísima relación referente a cada uno de los territorios con presencia de la orden. La tercera sección presenta la "Historia personal", con la bibliografía de y sobre las figuras más sobresalientes de los agustinos en América, teniendo en cuenta que la historia de la orden es en gran medida la historia de estos misioneros, teólogos, filósofos, escrituristas, pastores, literatos, etc... cuya presencia ha sido significativa en la vida de la Iglesia latinoamericana. Es la parte más extensa de la obra (347 páginas, de las 645 que tiene el volumen), detallándose todo lo publicado por o acerca de 91 agustinos, que aparecen por orden cronológico, por siglos. Se añade una breve indicación de la bibliografía de y acerca de las agustinas, cuya vida y presencia en América también fue significativa. La cuarta y última parte del libro está dedicada a los índices, cuya variedad y riqueza ayudan al manejo del libro y muestran la densidad del trabajo realizado por el autor.

En definitiva, una obra fundamental en el tema, con una cuidada edición. Estamos seguros que prestará un servicio inestimable a los investigadores.

En Canarias, donde la labor apostólica, cultural y misionera de los agustinos ha dejado también su huella, algún investigador podrá encontrar en esta obra estímulo y muchos datos de interés para historiar la presencia de los hijos y herederos del Obispo de Hipona en nuestro Archipiélago, teniendo en cuenta que, con toda seguridad, todos esos insignes personajes pasaron por nuestra tierra y tuvieron que llenar parte de sus apasionantes biografías en nuestro suelo insular.

Felipe Bermúdez Suárez

OBISPADO DE CANARIAS. *Constituciones Sinodales*. Las Palmas de Gran Canaria, 1992.

Se trata de un libro de 470 páginas, que contiene como elemento fundamental, el texto sinodal aprobado. Son las constituciones del IXº Sínodo Diocesano de la Diócesis de Canarias.

La edición se presenta como número extraordinario del Boletín Oficial de la Diócesis y aporta no sólo el texto del Sínodo, sino también todos los documentos importantes relacionados con este evento eclesial tan importante. Algunos de dichos documentos han sido reproducidos en este número de **ALMOGAREN**.

Por muchos años desearíamos que fuera el libro de consulta de los grupos, comunidades y movimientos de la Diócesis y libro también de estudio y de lectura espiritual de los cristianos que quieran sintonizar con nuestro proyecto diocesano. A las personas que quieran saber los caminos de nuestra Iglesia local. vivan en Canarias o fuera de las islas, el volumen puede también interesarles y por eso lo recomendamos aquí.

Hubiera sido deseable, por otra parte, que el texto sinodal como tal hubiera aparecido acompañado del aparato crítico, con notas al pie de página de las innumerables citas implícitas que contiene el rico texto sinodal, así como unos índices temáticos, que permitieran hacer una lectura selectiva, aunque no parcial del documento sinodal. Tal vez sea trabajo de algún estudioso que ponga manos a la obra y, cuando se edite por segunda vez, nos lo puedan ofrecer enriqueciendo con todo ello. De momento, la edición resulta bien hecha, un libro manejable y de gran utilidad pastoral. Un libro que nos ayudará para que, según nos dice nuestro Obispo en su presentación, “hagamos vida esas palabras escritas que son nuestro Sínodo” (pág. 8).

Marisa González

FRANCISCO CABALLERO MUJICA. *Canarias hacia Castilla. Datos de un proceso histórico*. Dos tomos. Ed. Caja Insular de Ahorros de Canarias. Las Palmas de Gran Canaria, 1992.

Una de las inquietudes más sentidas por muchos investigadores canarios es la necesidad de realizar una buena Historia de la Iglesia en Canarias. Tarea grandiosa, que supera seguramente las posibilidades de cualquier estudioso aislado, pero que puede llegar a ser una realidad con la colaboración de muchos.

Este libro de Francisco Caballero, investigador autodidacta y con enorme dedicación al estudio de nuestro pasado eclesiástico, supone una rica contribución a esa obra ingente y ambiciosa que se ha de emprender. Hemos de felicitarnos por su aparición, agradeciéndole a su autor, y desde aquí queremos testimoniar la utilidad de su lectura.

Lectura que resulta amena y apasionante, sobre todo en todo lo referente a la población aborígen, a la cual dedica más de doscientas páginas, de las 1.110 que tiene en sus dos gruesos volúmenes.

La obra está dividida en cuatro partes, además de los índices, muy trabajados: la primera, sobre la población aborígen canaria; la segunda, acerca de las costumbres y religiosidad de los primitivos canarios; la tercera, dedicada a los primeros intentos evangelizadores de las islas, protagonizados por los mallorquines y aragoneses; la cuarta parte, titulada "De Enrique III de Castilla a los Reyes Católicos", que estudia la conquista y evangelización realizada por normandos y castellanos a lo largo de todo el siglo XV; y, finalmente, la quinta parte, que dedica el autor a los detalles de los primeros Sínodos celebrados en la nueva cristiandad implantada en el Archipiélago.

Hay que subrayar lo concienzudo de los análisis históricos y jurídicos que realiza el autor, en cuestiones en las que tanta variedad de opiniones existe. Caballero entra en todas las cuestiones espinosas y razona sus posturas, en permanente diálogo con los historiadores y cronistas.

Una obra de la que hemos de sentirnos satisfechos. Desde el Centro Teológico, también agradecidos.

J.M. Rodríguez

FACULTAD DE TEOLOGIA DE LA UNIVERSIDAD DE NAVARRA.

Excerpta e dissertationibus in Sacra Theologia, XXI y XXII. Pamplona, 1992.

Dado el carácter de la publicación, que incluye los extractos de tesis doctorales que se han defendido en la Facultad de Teología de Navarra, nos parece oportuno, para información de los que se interesen por alguno de los temas, dar a conocer los títulos y autores que contienen estos dos volúmenes de la colección:

VOL. XXI

1. Juan BOHORQUEZ RAMOS, *El temor a Yahweh en los profetas*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Santiago AUSIN.
2. Angel CAMPOS CABAÑAS, *El modo narrativo en Hechos de los Apóstoles*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Vicente BALAGUER.
3. Didier van HAVRE, *Unicidad o pluralidad del sacrificio Eucarístico en la Eucaristía concelebrada*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Angel GARCIA IBAÑEZ.
4. Carlos CHAVEZ SHELLY, *Gracia y ciencia de Cristo en San Ambrosio*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Marcelo MERINO.
5. Carlos E. CANTU QUINTANILLA, *La mariología de Francisco de Vitoria*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Augusto SARMIENTO.
6. Tadeusz DZIDEK, *El cristianismo y la cultura según Jaime Balmes*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. José Luis ILLANES.
7. Carlos MOREDA DE LECEA, *Don Mateo Múgica Urrestarazu*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Gonzalo REDONDO.
8. Manuel MARTINEZ GALLARDO, *Don Manuel González García (1877-1940); vida, obra y pensamiento catequético*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Jaime PUJOL.

VOL. XXII

1. Fernando AREVALO, *La presentación de la Iglesia particular en Las "Guías Diocesanas"*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Pedro RODRIGUEZ.

2. Gregorio RUIZ-PEREZ, *Problemas morales de la ingeniería genética*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Augusto SARMIENTO.
3. John R. MEYER, *The soteriology of Saint Athanasius of Alexandria. The Conformation of the christian to Christ*. Tesis doctoral dirigida por el Prof. Lucas F. MATEO-SECO.
4. Ignacio GRANADO, *El matrimonio en San Francisco de Sales*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. José MORALES.
5. Roy CIMALAGA, *The Christian Concept of Man and ist Impact on Western Culture in Christopher Dawson*. Tesis Doctoral dirigida por el Prof. Juan Luis LORDA.

Andrés Sánchez